



## DIALOGANDO CON UN JOVEN DE 80 AÑOS:

# GUILLERMO FURLONG

EL 20 DE JUNIO del corriente año cumplió 80 años el padre Guillermo Furlong cuya biografía escapa a una nota periodística para constituir todo un perfil humano tan inmensamente enriquecido por el talento, la humildad y la bondad.

**El hombre que hizo más**, fue el título de una nota aparecida en nuestra revista con motivo de la celebración del centenario del Colegio del Salvador. Y su autor Uben Gerardo Arancibia, director de ESTUDIOS, reflejó en ese reportaje la personalidad de este infatigable trabajador, mostrando aspectos inéditos de su vida, tan enraizada en la historia de esta casa y en la cultura del país.

Ahora como homenaje a sus jóvenes y vibrantes 80 años, tocamos la puerta de su "laboratorio" de trabajo, la habitación nº 13, donde él recibe, inclinado en su mesa de trabajo, rodeado de libros, manuscritos y papeles, una simple cama similar a la de un hospital, dos sillas, una biblioteca y el calor de su espíritu. Allí, en ese ámbito que tiene las características del cuarto de pensión un modesto estudiante de provincia, se presta, después de una paciente lucha, al requerimiento periodístico.

### La generosa providencia

E: Sus jóvenes 80 años determinan que ESTUDIOS lo saque de su recoleto estudio y le pregunte: ¿Cuál es la fórmula para llegar a esta magnífica plenitud física e intelectual?

F: No me es fácil responder a esta pregunta, ya que en toda existencia terrestre intervienen tres grandes factores: Providencia, Herencia y Prudencia. Muy agradecido a Dios, reconozco que su Providencia ha sido generosísima conmigo, como lo he podido comprobar en cien ocasiones; la segunda ha sido generosa también, por todas las señas, y confieso que la tercera ha sido buena, aunque, a las veces, pudo haber sido mejor. Creo que el haber sido un gran deportista ha coayuvado no poco a esa buena salud, ya que la pelota de mano, en Europa, y el Base-ball en Estados Unidos, contaron con todas mis simpatías. En el Woodstock College de mi tiempo fui uno de los "pitchers" más destacados. Desde 1930, y aun antes, tomé por deporte el footing, y con grupos de alumnos del Colegio del Salvador, íbamos unas veces a Luján, otras al Tigre, otras a La Plata, como no pocos de ellos recuerdan. Todavía hoy camino todo lo que puedo.

E: Como ve al país y al mundo a través de su mirador, y como historiador fundamental?

F: Tengo para mí que, en estos últimos 1969 años, las cosas no han cambiado en lo sustancial, aunque el decorado del escenario y los personajes han sido diversos. Es la pobre humanidad que, olvidada de que este mundo no es el centro de las almas

inmortales, busca hallar de tejas abajo lo que no hallará sino de tejas arriba. Eso no quiere decir que sea mejor o peor que en los tiempos pasados, aunque tengo para mí que es sin comparación mejor. Jamás he hallado un hombre que pudiera pensar de

él que era malvado: sería vicioso, sería ignorante, sería sonso, pero malo jamás. Pobres gentes que buscan la felicidad, donde no se halla. Van extraviados, perdidos, desorientados. Muchas veces he pensado y he dicho que a mi ver, sólo los santos han disfrutado, y a raudales, la felicidad de este mundo. Es lo que nos dijo Cristo Jesús: "buscad primero el Reino de Dios y la santidad, y todo lo demás se os dará de yapa".

E: Qué opina de la juventud y qué consejo le daría en estos momentos de violencias, cambios y confusión?

F: Aunque he amado entrañablemente a la juventud, y nada más que a la masculina, y creo haber tenido éxito con ella, como parecen decirlo las doscientas o más vocaciones sacerdotiales o religiosas, todas surgidas entre los quince y veinticinco años de edad, lamento verla ahora dominada por políticos ambiciosos, a fin de que saquen del fuego las castañas, que éstos quieren comerse sin arriesgarse, y me apena grandemente el que haya jóvenes que, seducidos por esos politiqueros o gangsters de la política, hayan escrito, referido, con ocasión de los sucesos últimos, a la "bárbara represión policial", sin mentar que precedió la "bárbara agresión estudiantil", y truenen y relampagueen contra los asesinos de vidas estudiantiles, y no les importe un bledo la vida de los policías, como si éstos no tuvieran iguales o mayores derechos a ser respetados. Con un agravante: aquellos salieron a la calle para romper vidrios y quemar automóviles, éstos salieron en cumplimiento de sus deberes. Muy extraviado ha de estar moralmente quien no ve a qué parte ha de inclinarse la compasión.

Jóvenes, estaís en la época de la siembra. Roturad los campos, abrid los surcos, derramad abundante la semilla. Tened por seguro que cual fuere la siembra, será la cosecha. No querais exhibiros antes de tiempo. Vuestra hora llegará, no lo dudeis, y desgraciado de vosotros si no estaís, capacitados. Terrible cosa es sentirse un fracasado, y son incontables los que se sienten tales. Aún más: desgraciado el joven que se contenta con llegar a ser médico, abogado, agrónomo, etc.: desde el primer momento de sus estudios, ha de empeñarse en ser "eminente" abogado, "eximio" médico, "destacado" agrónomo, y quien aspira a ese ideal, no andará perdiendo el tiempo y las energías en hacer el caldo gordo para los politiqueros de oficio.

E: Considera que la Historia Argentina responde a la verdad o, se escribe y hace en base a leyendas, intereses u otros motivos?

F: Hay de todo en los campos de la historia. Las leyendas persisten, por más que han sido refutadas mil veces; los apasionamientos ideológicos han amenguado grandemente pero, de vez en cuando, aparece alguien que nos dice que Castro Barros fué "un majadero", un fanático, siendo así que fue todo lo contrario: esto es un santazo y un patriotazo. La fobia antihispana ha amainado velas, y se va reconociendo que, social y culturalmente, la época anterior a 1810 no fue inferior, antes parece que fue superior a la posterior a ese año, que algunos consideran límitrofe. Pero abundan, y son los más, los que seriamente y empeñosamente buscan la verdad, y la manifiestan sin tapujos. Otros andan con miedo,

pero son los menos. Repiten aún lo del "numen de Mayo", y por más que sepan que, el día 22 de Mayo, en que se hizo la Patria, el tal numen estaba "acurrucado en uno de los escaños más escusados, tiritando de miedo y arrepentido de haber votado por los patriotas, a lo que en mala hora le indujo Martín Rodríguez", y todavía hay quienes hablan del "vidente" Rivadavia, y hasta nos dicen que con un pie en 1822 o en 1826, veía con el otro los acontecimientos de 1969, y daba la solución a los problemas todos del futuro, como si San Martín, no con intuición, sino con pleno conocimiento de la realidad de aquél, escribió que había sido el más nefasto de los gobernadores que hasta entonces había tenido el país.

E: Cuántos libros tiene escritos y cuál es su preferido?

F: Nunca he contado los libros que he publicado, y de la mayoría de los mismos no poseo ejemplar alguno. Alguien me da dicho que son más de ochenta y es posible que así sea. Entre libros, folletos y artículos ya pasaban de mil cuando Mr. Abel R. Geoghegan publicó en 1954 la bibliografía de G. F. En estos doce años, esas cifras han aumentado grandemente, ya que han sido de abundante cosecha. No siento preferencia por ninguno de mis libros, aunque es posible que "Nacimiento y desarrollo de la Filosofía en el Río de La Plata", con anterioridad a 1810, sea el de mi predilección. A lo menos fue el más original, ya que el 90 por ciento fue extraído de los archivos. Después pondría "Misiones y sus pueblos de

## PRIMEROS EN CALIDAD



**Guaranies**", que comencé a escribir en 1915 y se publicó en 1962. En tercer término colocaría "Historia y Bibliografía de las primeras imprentas argentinas", de la que van ya publicados tres tomos y está el cuarto en prensa y el quinto y último, está ya listo para imprimirse. Hay un librito pequeño, con el que mucho simpatizo, y es el referente a la "tradición religiosa en la Escuela Argentina". Hace pocos días recibí el tomo segundo de la "Historia social y cultural de los pueblos del Río de la Plata, entre 1536 y 1810", y aunque no es sino un resumen de cuanto he escrito sobre esos temas, la obra ha sido editada con una perfección y esplendidez tipográfica tan extraordinarias, que confieso haber una y otra vez curioseado y admirado la abundancia, la novedad y la excelencia de tantas ilustraciones, reproducidas en impecable offset. Lo que no se es si se trata de un texto ilustrado o de un álbum con texto. Ciertamente jamás pensé que llegaría a ver un libro mío, impreso con tanta esplendidez.

E: Cree que la Iglesia está en crisis o es un proceso de evolución de los tiempos?

F: Si por crisis se entiende una variación rápida en el curso de una enfermedad, que decide el desenlace, favorable o adverso, de la misma, creo que se trata de una crisis, y el germen del mal ha sido el celibato. Conozco a mis hermanos en el sacerdocio y estoy seguro que la gran mayoría de ellos están muy bien avenidos con la continencia, y ella les proporciona una gran satisfacción espiritual, y ante los incentivos se sienten fuertes precisamente por ser castos, y son castos porque se sienten fuertes, pero la mujer es hoy sin comparación más tentadora que en los siglos pasados, y no pocos sacerdotes han sucumbido y sucumben. Aquella frase de Shakespeare es terrible: "la mujer es un manjar digno de los dioses, cuando no la guisa el diablo", y hoy, según parece, es abundante ese guisado. Cuando en 1913, a los pocos días de regresar al país, se produjo la apostasia de fray Pacífico Otero, y para justificar su proceder publicó un folleto, exponiendo las razones de haber abandonado la Fe. Después se supo que no era la Fe lo que le había fallado, sino la moral, Mandinga hizo el guisado. Hoy se repite la historia del pasado. Es posible, a mi ver, que la Iglesia permita el celibato optativo, y muchos sacerdotes se casarán, glorificando también así a Dios. "Tribulationem habebunt", según lo escribió ya San Pablo, pero se habrá solucionado un problema que tanto se ha agudizado en nuestros días ya que "melius es nubi quam uri" (\*) en frase de San Agustín.

E: Encuentra valores nuevos en el campo de la investigación histórica de nuestro país?

F: Ya lo creo. Al lado de los copistas, que son los más, están los que realizan una obra trascendente y perdurable. Tal vez pueda decirse que jamás ha habido en tierras argentinas tantos y tan sagaces historiadores, que trabajan seriamente y con gran hondura, y lo más consolador es que los más de ellos son aún muy jóvenes. Entre los de esta índole cabría recordar a Victor Zau Anzoátegui, Pedro Santos Martínez, Carlos Luque Colombe, Isidoro J. Ruiz Moreno, Jorge Basadre, Samuel W. Medrano, Ricardo

Zorraquín Becú, Vicente Oscar Cutolo, Héctor José Tanzi, Eduardo Martiré, Julio César Guillamontegui, José M. Martiluz Urquijo, Dardo Pérez Guilhou, Ernesto J. E. Maeder, Héctor Schenone, Adolfo Luis Ribera, Jorge Comadrán Ruiz, Esteban José Fontana, Aldo Armando Coccia, Hugo Storni, Oscar Luis Ensinc, Antonio J. Pérez Amuchástegui, Edberto Oscar Acevedo, Juan Luis Hogan, Ludovico García de Loydi, Arnaldo J. Cunietti, Juan Carlos Zuretti, Emilio A. Breda, Horacio J. Brecco, Ramón Rosa Olmos, José R. Pérez Martín, Horacio Juan Cuccorese, Juan Jorge Cabodi, y tantos otros de igual calibre intelectual.

E: Si volviera a nacer, haría lo mismo?

F: Curiosa pregunta es ésta. Pues sí, haría lo que he hecho. De nada trascendental me arrepiento, así en lo acaecido al margen de mi voluntad como de lo sucedido por voluntad mía. Realmente si hoy, viejo, tengo para mí aquella bella frase de San Agustín, respecto de Cristo y del viejo Simeón, "senex Puerum perebat, Puer senem regebat", el viejo llevaba al niño, el Niño guía al viejo, esto me acaeció cuando joven, cuando hombre maduro y acaece cuando viejo. Siempre consideré que la elección, que hice en 1903, al ingresar en la Compañía de Jesús, no pudo haber sido mas acertada y feliz, pues ha sido para mi fuente de gracias divinas y aun de felicidad terrestre, con las garantías seguras, de felicidad eterna. Como historiador tendría cuidado de tener un buen fichero, ya que es indispensable. Tuve uno, pero harto mal llevado. Eso es imprescindible por mas buena memoria, que tenga uno.

E: Por último, nuestra Patria llegará a cumplir su vocación de grandeza y cree que su pueblo tiene sentido nacional o le falta la unidad necesaria para ser Nación con mayúscula?

Por lo que he visto y veo, dudo mucho que llegue la Argentina a cumplir su vocación de grandeza. Desde que, en 1884, por la ley 1420, expulsó de la Escuela Argentina a Cristo, nada se puede esperar. Se irá de tumba en tumba hasta caer en las garras del comunismo cubano-maoista. La Argentina, aunque conserva piltrafas de catolicismo, ha roto oficialmente con el mismo, al expulsar a Cristo de la escuela. La ley 1420 ha sido suicida. Lo que más me alarma es que los argentinos están en este asunto, brazos cruzados y sin una protesta aceptan y toleran una ley que es anti-argentina, anti-constitucional, antidemocrática, anti-pedagógica, anti-filosófica, anti-humana. Creo que todos esos "antis" están bien probados en las páginas de mi libro sobre "La tradición religiosa en la Escuela Argentina". El pueblo argentino es, ante todo y sobre todo, católico e hispano, si no quiere renegar de quienes le dieron el ser; y su "misión" es la fundada en la catolicidad y en la hispanidad. Dijo San Martín: "serás lo que has de ser, o serás nada", y si eso es aplicable a los individuos, es también aplicable a las naciones. Con Dios no se juega.

#### EL HOMENAJE DEL INSTITUTO "HUGO WAST"

En celebración del 80º aniversario del Padre Guillermo Furlong, el Sábado 21 de junio luego de la misa de acción de gracias que ofició el mismo sacerdote, el Ins-

(\*) ("Mejor es casarse que quemarse")

título "Hugo Wast" le rindió emotivo homenaje al que asistieron altas autoridades eclesiásticas, civiles y militares, discípulos, colegas, alumnos y numeroso público que quiso testimoniar su adhesión al ilustre sacerdote jesuita.

En el Salón de la Universidad del Salvador habló el presidente de la entidad, doctor Alfredo Díaz de Molina, quien entre otros conceptos dijo: "Tenemos que hacer justicia a un sacerdote, que siguiendo el sendero de San Ignacio vistió el sayal humilde, se desprendió de todos los ropajes del mundo, preparándose así para la milicia espiritual, la que ha practicado con virtud y sabiduría. Como elogiar una vida fecunda para Dios y la Patria sin afectar la austereidad y el espíritu severo consigo mismo del Padre Furlong?".

Luego de citar la voluminosa y fundamental producción del sacerdote historiador dijo:

#### Talento y sabiduría

¿A qué conclusiones nos lleva la obra de ochenta años del Padre Furlong? Tiene ella una unidad, un principio, una doctrina. Repite como el ya citado Vives, el famoso profesor de Oxford, en su libro **De veritate fidei**: "Yo puedo engañarme y me engaño frecuentemente; la Iglesia, en estas cosas que pertenecen a la suma piedad, jamás se equivoca." Practica con sacrificio y valentía la milicia de la Iglesia, imita a San Miguel Arcángel su defensor titular, el

que mandó los ejércitos celestes contra los ángeles rebeldes, venció y precipitó de los cielos a Satanás.

Bien venido sea, mucho más en nuestro país, donde en nombre de un calculado y mal entendido liberalismo, se pretende estar bien con Dios y con el Diablo. Es una manera usual de escribir sin doctrina alguna, solamente dirigida a la propaganda personal. De este modo se inflan enormes pomposas de jabón, muchas veces en base a altos puestos políticos, pero no se examina cómo llegaron a esos cargos y qué hicieron en ellos, porque nada hicieron o hicieron daño. Otros se exornan de marcos académicos, pero generalmente son muy difusas las figuras que se ven en los cuadros.

Por eso en nuestra Argentina joven e incipiente, es muy necesario tener un Guillermo Furlong en las ciencias históricas, como un Rafael Bielsa en las ciencias jurídicas, o un Mariano Castex en las ciencias médicas. Valores personales auténticos, sumamente escasos en un país poco evolucionado como el nuestro, por no ser un patrimonio común el talento y la sabiduría.

El Padre Furlong, forjador de discípulos, que siempre estimula y lee con interés y cariño los trabajos de los jóvenes que vinieron detrás de él, tiene que recibir aun en contra de su austera opinión, este homenaje que se le rinde en el hogar de los jesuitas, su propio hogar, y lo realiza el Instituto inspirado por Hugo Wast, que como ha dicho el mismo Padre Furlong, hizo flamear con valentía y decisión la bandera del catolicismo. ♦



- **EXPERIENCIA**
- **ORGANIZACION**
- **POTENCIAL FINANCIERO**
- **VINCULACIONES CON EL EXTERIOR**
- **VASTA RED DE CASAS**

**TODO ELLO A DISPOSICION DE SUS INTERESES PARA BRINDARLE EL SERVICIO  
QUE USTED ESPERA Y MERECE A TRAVES DE UNA MUY CORDIAL Y EFICIENTE ATENCION.**

**BANCO DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES**  
LA INSTITUCION BANCARIA MAS ANTIGUA DEL PAIS